

LA ÚLTIMA HORA

SUSCRIPCIÓN: Un mes 2'50
Extranjero semestre 24'
Número suelto 15 cts.

DIARIO ILUSTRADO DE LA NOCHE, DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO

ADMINISTRACION: P. Cort, 29.—Teléf. 2820
REDACCION Y TALLERES: Olmos, 2.—Telf. 1243

Palma de Mallorca, Lunes 12 de Octubre de 1936

DIRECTOR Y FUNDADOR: D. JOSE TOUS FERRER

Año XLIII.— Núm. 13.228

HAN SIDO OCUPADAS CEBREROS, EL TIEMBLO, VILLALBA Y CERCEDILLA

Se ha formado un frente que une los Ejércitos del Norte y del Sur los cuales avanzan en conjunto sobre Madrid.—En Ciudad Real fué ocupado Almagro y en Málaga lo fué Manilva.—Las tropas gallegas escalan el Monte Naranjo y están próximas a levantar el cerco de Oviedo.

12 de Octubre de 1492

Para España la fecha de hoy es una de las más evocadoras y la más gloriosa.

El 12 de octubre de 1492, arribaron las naves de Cristóbal Colón a la isla de Guanahani, con lo que quedó determinado el hecho del descubrimiento de América, uno de los hechos culminantes de la historia de la humanidad, llevado a cabo por España, a la que cupo la honra de incorporar al mundo de la civilización todo un nuevo continente.

Esta fecha memorable para la historia de la Humanidad, fué consagrada por iniciativa de uno de los Presidentes de la República Argentina, a honrar y enaltecer a la Raza, fiesta de homenaje a España, como madre de aquellos países a los que llevó con su idioma, su cultura y su civilización.

Hoy se celebra en todo el mundo latino la fiesta de la Raza, como acto de evocación del descubrimiento de América y como acto de homenaje a España por haber sido la nación que llevó a cabo aquella empresa. Tales fueron los fines que el Presidente Irigoyen, señaló a la fiesta al decretar su celebración, a cuyo Decreto unieron los países de América Latina.

Todos los años, en este día, al glosar la fiesta que hoy se celebra y su significado, hemos dicho que España debe valerse para su porvenir, de los medios poderosísimos que su pasado en América le proporciona. Entre nuestra patria y aquellos países a los que dimos cultura y civilización, restó imperecedero un nexo que las guerras y las discordias no pudieron romper y que no se romperá jamás: el idioma.

Este vínculo nos hermana con aquellos países, y hace comunes a todos los pueblos que hablan la misma lengua, los esfuerzos que impulsan la cultura.

El idioma establece entre nosotros y aquellas patrias una comunión inextinguible, una efusión de sentimientos, una admiración común y recíproca a los valores de una y otra parte del Atlántico.

Este nexo que nos hermana, que nos junta en el servicio de una misma cultura fundamental, ha de ser medio para otras relaciones, para otros fines comunes que pueden impulsar grandemente el porvenir de España.

El hispano-americanismo llegará a ser algún día un ideal firme en nuestra patria y en aquellos países.

El hispano-americanismo ha de tender no solo a fines de cultura sino también a fines económicos: los cuales han sido hasta ahora tanto olvidados, en primer lugar por nosotros.

Nuestro porvenir exige que no despreciemos ninguna posibilidad. Las naciones, al igual que los individuos, tienen el deber moral de no malograr su porvenir, de no malograr ninguna posibilidad, de no despreciar ningún medio ni circunstancia alguna que pueda contribuir a su mejoración, a su progreso, a su engrandecimiento.

España vivió durante tanto tiempo, encerrada en sí misma, sin ambición, sin ilusiones, en una renuncia constante.

Mala ruta era ésta. Los países, como los individuos, han de sentir una ambición constante de mejora y engrandecimiento.

América Latina, brinda a España, grandes posibilidades de relación, de intercambio.

El pasado nuestro, en América, lleno de glorias y prestigios, perdura y perdurará a través del nexo del idioma común. Apoyados en el pasado, hemos de sostener nuestras aspiraciones para el porvenir.

Hoy día de la Fiesta de la Raza, fecha evocadora de la empresa mayor que acometió nuestra patria, fecha de homenaje a España por su gesta, es día a propósito para afirmar aquel ideal de hispano-americanismo, que hace ya largo tiempo venimos preconizando, y que reiteramos con firme persistencia cada año, en esta fecha gloriosa que no es solo fiesta de conmemoración sino que también lo es de esperanza.

Comandancia Militar de Baleares

ESTADO MAYOR
TERCERA ADICION A LA ORDEN GENERAL DEL DIA 10 DE OCTUBRE DE 1936 EN PALMA FIESTA NACIONAL.

En cumplimiento de lo dispuesto en la Ley de 15 de junio de 1918 y disposiciones posteriores complementarias, el próximo día 12 se celebrará la Fiesta Nacional, por ser el día de la Fiesta de la Raza.

Con dicho motivo las fuerzas vestirán de gala en esta Plaza, se pondrán las colgaduras habituales en los edificios públicos y militares, se izará el Pabellón Nacional y por la bahía de salvase se harán las reglamentarias.

Lo que de orden de S. S. se publica en la general de este día para debido conocimiento y cumplimiento.

El Teniente Coronel Jefe de E. M. JOSE GARRIDO DE ORO.

UN RADIOGRAMA
El Excmo. Sr. Presidente de la Junta de Defensa Nacional remite el siguiente Radiograma a esta Comandancia:

«Ruégole a V. E. remita nota a Prensa y Radio expresando gratitud de la Junta de Defensa Nacional a todas las Entidades, Corporaciones y particulares que la han felicitado tanto por la toma de Toledo como por la designación de su Excelencia a Jefe del Estado. No siendo posible contestar a todos individualmente por la necesidad de mantener expeditas las comunicaciones».

Homenaje a los héroes de Toledo

En la Comandancia Militar de Baleares, Corporaciones Oficiales, Centros y Entidades, Sociedades, Comercios, Cafés y Bares, puedes depositar tu donativo desde 10 céntimos hasta 5 pesetas como máximo.

Nuestra gratitud, admiración y generosidad para nuestros bravos leones defensores del Alcázar (Toledano).
SUSCRIPCION POPULAR

Alocución del general Queipo de Llano

Aun prisionera mi alma de la emoción inmensa que he tenido esta tarde ante la monstruosa manifestación de que me ha hecho objeto el pueblo de Sevilla, no puedo hacer para corresponderle más que obligarme una vez más a no olvidar del cariñosísimo pueblo sevillano. La procesión de hoy ha constituido una hora de verdadera unión religiosa; España fué siempre católica, lo es y lo será de cana día más al ver tantos crímenes y salvajadas cometidos por la canalla roja. Lo único por que siento los aplausos que me han tributado es por habérselos restado a la Santísima Virgen de las Angustias, dándole a un pobre pescador y soldado que no ha hecho más que cumplir con su obligación.

El parte oficial del Ministerio de la Guerra aun que no está tan plagado de tonterías como otras veces, pues el horno no está para bollos, sin embargo dice bastantes mentiras: «En el sector de Montoro nuestras fuerzas realizaron un violento ataque. En Navalperal y Cebrosos nuestra aviación realiza vuelos de reconocimiento y las baterías del Guadarrama hostilizan el frente faccioso... Ni atacaron en Montoro ni quieren confesar que Navalperal y Cebrosos están en nuestro poder. En cuanto a Oviedo aun que dicen que han tomado una serie de calles, la verdad es que se han apoderado de dos barridas próximas a la ciudad y también el monte Naranjo, pero nada más. En cambio las fuerzas gallegas y tercio y regular se han apoderado de dos pueblitos y pronto estará en nuestro poder la llave de la liberación de Oviedo. Si no lo está ya esta noche lo estará en las primeras horas de mañana. También dice el parte oficial que han atacado Villaviciosa cuando que ha caído en nuestras manos el pueblo de Villalba después de rechazarlos violentamente.

Se dice que Francia e Inglaterra se mantendrán fieles al pacto de no intervención. Francia ya está demostrando todo lo contrario faltando a las leyes internacionales permitiendo la estancia del «Gravina», y del «Campeador», en el pueblo de Casablanca. El Delegado italiano en el comité de no intervención en los asuntos de España demostró como la única intervención verdadera en España ha sido la de Rusia. En septiembre llegaron a Barcelona varios oficiales rusos, días más tarde llegaban treinta aeroplanos rusos el veintisiete del mismo mes llegó al mismo puerto un buque con material de guerra; el treinta de septiembre llegó a Valencia un buque con treinta mil paquetes de cartuchos, cuarenta mil paquetes de otras municiones y muchos fusiles; el tres de octubre llegaron a Valencia cuatrocientos kilogramos de ácido sulfúrico y dos mil de clorato potásico, así como otras materias primas para la fabricación de explosivos; el tres de octubre llegaron a otro puerto rojo el vapor «Calixto», con material de guerra; en Barcelona repetidas veces se ha desembarcado material de guerra entre el cual se cuentan cañones anti-aéreos que disparan automáticamente y que en la actualidad

son manejados por oficiales rusos; las milicias soviéticas van mandadas por oficiales del Ejército rojo; Rusia ha enviado a España una importantísima suma de dinero para hacer la revolución. Ante estos alegatos no es extraño que el delegado de Italia en el comité de no intervención rebatiera los argumentos del delegado ruso denunciando la intervención rusa en España. Declaró también el delegado italiano que si los soviets se decidieran a intervenir en la guerra civil española en favor de los rojos, Italia prestaría su ayuda al movimiento onacional. Ya se puede suponer a donde iría a parar Europa, de consumarse la intervención rusa.

Ya dije que Mangada era un perfecto idiota y que por lo tanto no podía ser buen general. Los hechos lo han demostrado pues en cuanto ha habido el menor peligro ha huido como un cobarde. Nuestras fuerzas han ocupado hoy los pueblos de Escarabajosa, San Juan de las Navas y Navas del Marqués. Una verdadera catástrofe para el enemigo, pues se llevan recogidos cerca de cuatrocientos cadáveres.

El señor Martínez Birria ha asistido en Cuenca a la revista de un batallón de voluntarios de nueva organización. Le acompañaban los señores Blasco Garzón, Torres Campañá y don Ricardo Gasset. Buenos cuatro pies para un banco! Asistió también el general Martínez Monjo, siempre izquierdista y acercándose al sol que más calienta. Estaba comprometido para sublevarse contra el Frente popular, pero estuvo indeciso en los primeros días y al fin vió que le convenía más optar por los rojos, sin perjuicio de que en cuanto vea que la causa marxista está perdida trate de pasarse a nuestro lado, aun que desgraciadamente ya será tarde. Los hombres que cambian de chaqueta, no tienen palabra y son sirvientes que no tendrán cabida en el futuro ejército en el que no habrá más que hombres serios y con honor. Entre otras cosas el Sr. Martínez Birria dijo a los batallones de voluntarios que eran el sostén principal de la República contra el fascio y que esperaba que los de Cuenca se cubrieran de gloria como los demás batallones de voluntarios que han defendido hasta ahora la causa de la Libertad. Voy a echar un jarro de agua fría al Sr. Martínez Birria si le pregunto en donde se han cubierto de gloria los batallones de voluntarios, porque aquí no se les conoce mas que por la prensa de Madrid, porque lo único que hacen es correr. En cuanto a lo que dijo Martínez Birria de que allí donde pondrá la planta un voluntario de Cuenca no habrá facciosos, será todo lo contrario, pues todos se convertirán en facciosos al ver las barbaridades que cometen los del puño cerrado y saludarán con la mano abierta, con la misma presunción que pudiera hacerlo el señor Mussolini al cual envío un saludo con toda mi consideración. En lo que tiene razón el Presidente de las flamantes Cortes es en lo de que no va a quedar ningún revoltoso, ni siquiera él mismo.

Noticias de anoche y de esta madrugada (Servicio de Radio Mallorca)

Con la ocupación de El Tiemblo se unen las fuerzas del Norte y del Sur y se forma un frente único. Simultáneamente es ocupado Cebrosos y poco después Cercedilla. Las fuerzas gallegas a 6 kilómetros de Oviedo. Varela prepara el ataque a Málaga. Son derribados varios aviones rojos. El Capitán Bayo y sus fuerzas cercado

Radio Club Portugués, a las dos de la madrugada:

Burgos. — Un enviado de la Agencia Hava comunica que el cuartel general de Valladolid anuncia que los nacionalistas ocuparon Manilva, en la provincia de Málaga, a diez kilómetros de Estepona: siguen su avance hacia la ciudad de Málaga, realizando operaciones de limpieza. El ataque a la capital no se hará esperar, aunque no será tan pronto como muchos creen. Nosotros sabemos que el general Varela, comandante en jefe de las fuerzas que operan en esta provincia fué enviado especialmente para ocupar los puntos más invulnerables de los rojos, realizando con la conquista de Antequera, que libró a Córdoba del cerco que la tenían establecida, completándola con la conquista de Cerro Muriano y la ocupación de Ronda.

Barcelona. — El Consejero de la Generalidad Tarradellas ha manifestado que se han publicado dos decretos, el primero se refiere a las confiscaciones y requisaciones de bienes y edificios y el segundo a la socialización de las fábricas que sean necesarias.

Han sido ocupadas las poblaciones de Belchite y Pinto, así como Boyo de Pinare, Cebrosos, El Tiemblo, Escarabajosa y Fresnerilla. La ocupación de El Tiemblo tiene importancia por encontrarse allí los saltos de agua y presas del Alberche, que proporcionan el fluido eléctrico a la capital de España.

Después de la ocupación de Sigüenza, nuestras tropas han recogido 144 muertos, 20 fusiles, 2 ametralladoras, 2 cajas de machetes, 300 bandas, 2 camiones y mucho material que aun no ha podido ser catalogado.

Ha sido comunicada oficialmente la ocupación de Hoyo de Pinare y de El Tiemblo.

El número de refugiados españoles, que hace dos semanas ascendía a diez mil, es ahora solamente de 4.700.

Rabat. — Radio Cádiz comunica que según Burgos, la aviación nacionalista bombardeó la línea férrea de Madrid a Badajoz y los aerodromos de Madrid.

Se ha formado una línea que parte de Navalperal de Pinare, siguiendo por Arrebatacapas, El Tiemblo, San Martín de Valdeiglesias, Almorox, Escalona, Vargas y Toledo. Esta es pues la línea de ocupación nacionalista: todo un frente.

Los nacionalistas no tardarán en vencer la resistencia, acercándose más y más a Navalcarnero, Illescas y Aranjuez, siendo en esta última donde más fuerzas se concentran.

También se ha dicho — no lo aseguramos — que ha sido tomada San Esteban de Torreambrana.

En Asturias, el comunicado oficial de Madrid dice que la situación es la misma. La verdad, que a nosotros nos consta, es que los nacionalistas se han visto libres de los pertinaces ataques de que eran victoriosas.

objetos y nos informan de que las columnas gallegas han ocupado Navacollado, prosiguiendo su avance hacia Oviedo. También se nos da la noticia — que damos con toda clase de reservas — de que ha sido tomada la aldea de San Claudio, por las avanzadas de las columnas gallegas, a 6 kilómetros de Oviedo.

Informes de Madrid dicen que un profesor extranjero que se encontraba en aquella capital en representación de la Academia de Pesas y Medidas — ¡que oficios se buscan algunos! — ha dicho en París que la situación de Madrid era completamente normal, que los bares, cines, cafés y espectáculos públicos se veían concurridísimos y que los chiquillos, por las calles, iban cantando el «alirón». Esto lo decimos nosotros, porque ¿qué va a decir este mequetrefe de profesor cuando los mismos periódicos rojos madrileños hablan de Largo Caballero en muy malos modos, de su ineptitud para estar al frente del Gobierno, y que el mismo se ha cuidado de caer del pedestal que sus secuaces le habían levantado? La exportación de niños que se hace desde Madrid es algo caudaloso. Continúan saliendo niños desde Madrid en dirección a las provincias levantinas, pero allí son embarcados para potencias extranjeras. Estos niños, en su mayoría están en países extranjeros, con las manos extendidas pidiendo limosna, y son explotados por esa canalla roja que les tiene como escudos para luego presentarlos como a los pobrecitos huérfanos de todos los asesinados por lo nacionalistas. Nosotros solo pedimos que se castiguen inexorablemente tales actos y que por todos los medios se evite el embarque de niños a países extranjeros.

Columnas de Córdoba han avanzado en el sector de Jaén, habiendo tenido pequeñas escaramuzas con las fuerzas rojas.

En Málaga, continúa la limpieza. Y decimos limpieza porque no se ha organizado aun la operación firme sobre la capital. Nosotros estamos seguros de que no será atacada por ahora, y por esto hemos dicho operaciones de limpieza.

Radio Club Portugués, a las dos de la madrugada:

San Sebastián. — El enviado especial de la Agencia Hava comunica que los prisioneros desembarcados en San Juan de Luz llegaron a San Sebastián, dirigiéndose a la Plaza de la Diputación, donde se había congregado una gran multitud, promoviendo escenas conmovedoras al conocer mucha gente a sus familiares, llorando de alegría, abrazándose y marchando contenta con ellos, mientras que otros, cabizbajos y acongojados, también marchaban al ver que entre los que habían llegado no estaban los que es peraban. Entre los prisioneros se encontraba una hija del vicecónsul de España en Francia.

Las columnas de Galicia avanzan hacia Oviedo, a pesar de que el enemigo es superior numéricamente, pero nada ni nadie puede oponerse al avance de las tropas nacionales victoriosas.

Der. n. — La reunión del Comité de no intervención en los asuntos de España se aplazó hasta una fecha aun no fijada. El Embajador italiano Grandhi manifestó que 4 oficiales rusos llegaron el día 1 de septiembre a Barcelona pasando por Varsovia y Tolosa. El día 25 del mismo mes llegaron al aeródromo de Getafe numerosos pilotos del Ejército soviético para ayudar a montar 40 aviones bolcheviques que habían sido enviados a España desmontados. Añadió que en Barcelona existen baterías contra los aviones muy modernas y con aparato de verificación eléctrica, y que no solamente son muy modernas sino que están servidas por soldados del ejército soviético. El señor Grandhi manifestó que Rusia no tenía más intención que crear continúas dificultades al comité de no intervención, añadiendo que el pueblo español no está dispuesto a acatar alborotos ni revoluciones premeditadas y preparadas por Moscú.

Las grandes manifestaciones comunistas en Alsacia y Lorena dieron un resultado lastimoso. El diputado Roret insultó de manera increíble a Alemania y a Hitler, diciendo que éste había declarado que para los obreros alemanes era muy sano el padecer hambre, cosa que Hitler no ha dicho jamás. En Hamburgo, en una manifestación comunista judía, tuvo que intervenir la fuerza pública, deteniendo a numerosas personas. Las fuerzas tuvieron que dar una carga, resultando numerosos heridos.

Los periodistas, escritores, artistas e intelectuales portugueses han dirigido un escrito de protesta a la S. de N. para que ponga coto a los desmanes de los marxistas españoles, que han tratado todo lo que al arte u otra cosa análoga se refiere, en España, de manera impropia de pueblos civilizados, destruyéndolo lamentablemente.

Resumen de la situación militar: De Asturias, Madrid decía solamente que había sido bombardeada Oviedo y no detallaba ninguna otra operación en este sector. Nosotros sabemos que continúa el avance de las columnas gallegas, que nadie es capaz de detener, por la sencilla razón de que son soldados, gallegos y españoles. Nos han informado que las tropas se encuentran en Soto, a 17 kilómetros de Oviedo.

En el frente de Bilbao, las tropas han avanzado en el sector de Eibar, cuya ciudad continúa completamente cercada.

De Sigüenza decían en Madrid que había sido reconquistada. Esto es mentira, puesto que está hace días en poder de los nacionales y los rojos están a muchos kilómetros de distancia de la ciudad, habiendo llegado ya las columnas nacionales a la altura de Montilla y del desfiladero de Guenica.

También dicen de Madrid que en San Martín de Valdeiglesias los rojos habían realizado un contrataque, siendo esta noticia igual a la dada respecto a Sigüenza, ya que las columnas nacionalistas se encuentran situadas en la carretera de San Vicente y muy próximas a unirse con las fuerzas que van sobre Madrid. Las columnas rojas fueron rechazadas y destrozadas, sin apenas oponer resistencia, y la noticia dada por Madrid del sector de San Martín de Valdeiglesias es imposible porque esta ciudad no es la última posición de las tropas nacionales, sino que éstas han avanzado diez kilómetros más por la carretera que va a Madrid.

Ha sido bombardeada Vargas, iniciando nuestras tropas un movimiento para cubrir las carreteras que les permita un avance más rápido, ya que indudablemente tiene que realizarse tal avance por el sector de Santa Cruz de Retamares. Decían los rojos que habían sido rechazados los nacionalistas, cuando nuestras fuerzas no han actuado en este sector, que no tiene tanta importancia estratégica como otros. Sin embargo, será atacado este sector cuando convenga, pues en él se encuentra una extensión que se denomina La Siberia, que es la que está en poder de los rojos y que aun no ha sido atacada.

Para ver la fantasía de los rojos madrileños, basta ver un comunicado del Gobierno que habla del sector de Montoro, en Córdoba, por el cual se ponen en ridículo. Dice que "las fuerzas que combaten en aquel sector han avanzado en dirección N. E." Es decir, que han retrocedido, puesto que la dirección N. E. es hacia Madrid; esto es lo que realmente ha sucedido en este frente; que los rojos en vez de avanzar hacia Montoro, lo han hecho en dirección contraria, es decir, hacia la única escapatoria posible, ya que estas diez mil columnas no tendrían más remedio que refugiarse en Ciudad Real, único baluarte que queda a esos pobres milicianos derrotados.

Respecto a Málaga, hemos de repetir lo dicho ya muchas veces, o sea que el ataque definitivo no ha de ser por ahora, sino que solamente se ha situado una cortina de tropas para impedir que las fuerzas rojas que están en la capital pudiesen hacer alguna salti-

da hacia los pueblos que están en poder de los nacionales, que se hallan a unos 30 kilómetros y que el ataque a los pueblos que se hallan en poder de los rojos no se hará mientras no llegue la orden del mando. Por lo tanto, ya se sabe; el ataque definitivo a Málaga no será por ahora.

"Radio Coruña", a las dos de la madrugada:

Comunicado oficial del Ejército de N. facilitado a las 21 horas del día 11 de octubre: En la jornada de hoy, se ha registrado menor actividad que en los días anteriores. Nuestras columnas han operado en Asturias, continuando su marcha hacia Oviedo. Se sigue manteniendo la situación en el mismo aspecto favorable consignado en comunicados anteriores. En la zona de retaguardia de este Ejército, no ocurre novedad, siendo la tranquilidad completa.

Sector de Córdoba.—En el sector de Montoro, la aviación y el Ejército ocuparon intensamente las posiciones enemigas, causando muchas bajas y poniendo en fuga a las avanzadas marxistas. En el sector de Villaviciosa de Córdoba, las tropas, continuando su avance, han ocupado el pueblo de Espiel.

Sector de Avila.—Sigue en este frente la actividad del Ejército y sus éxitos, que ha ocupado al enemigo los pueblos de Carbajotas, San Juan de las Lavas y Navas del Marqués. La actuación de nuestras fuerzas causó ayer al enemigo más de 400 bajas. El general rojo Mangada huyó en dirección a Madrid.

Madrid.—Una gran manifestación, formada especialmente por mujeres, se estacionó ante el Ministerio de Comunicaciones, demandando noticias de los milicianos rojos que han salido hacia distintos frentes y no se sabe donde se encuentran, pues ha causado vivo malestar el no saber donde están.

Todos los propietarios de la capital deberán presentar una relación de las personas que viven de sus fincas, para que todos los que puedan hacerlo coadyuven a la defensa de la capital. Los que no lo hagan serán sancionados por los tribunales populares.

Se ha constituido un comité de control del reparto de carbón con objeto de ir distribuyéndolo y evitar el alza del precio de este combustible.

Comisiones comunistas se dedican a recorrer las barriadas para incautarse de toda clase de material—ropas, telas, zapatos, etc.—para enviarlos a los camaradas que luchan en los frentes. Ello ha causado indignación entre el vecindario.

Ayer tarde celebró Consejo el Gobierno Largo Caballero. A la salida, ninguno de los ministros hizo manifestaciones de interés. El camarada Hernández comunicó a los periodistas que había estudiado la situación internacional.

París.—Circulan insistentes rumores de que Azaña ha dimitido la Presidencia de la República. Se han celebrado conferencias con Fernando de los Ríos para que le sustituya, pero éste parece eludir el compromiso y opone resistencia.

En Málaga fueron fusilados los componentes de un comité de abastecimiento por no saberse el empleo que daban a las mercancías a ellos encomendadas.

La estación EAIÁZ de la Coruña a la una de la madrugada dice:

Boletín del día. N. C. de hierro. Pese a los bulos y sofismas escrutados por las emisoras marxistas que no quieren dar crédito a lo que sus ojos ven y sus oídos oyen, el cerco de Madrid se va estrechando. Cerco de hierro que la mano experta de nuestros generales, estrategas de fama reconocida, van perfeccionando cada día más. Nos encontramos en vísperas — como afirma un prestigioso crítico extranjero — de lo que la historia llamará la batalla de Madrid, que significa para España, lo que hace 14 años, fué para Italia, la célebre marcha sobre Roma. Lucha de un pueblo contra sus opresores, contra los extranjeros y los de toda una civilización.

Todo un formidable ejército acampa en las cercanías de Madrid. Hombreros de hierro y acero legendarios, regulares, falange y requetés. Material magnífico que el enemigo en su huida nos entregó y el egoísmo de un ministro marxista nos dejó trasladar al abandonar la vigilancia del estrecho. Jefes formidables, cuyos nombres sonaron en tierras africanas. Moral insuperable que agiganta la lucha por un ideal y la retaguardia de toda España que aguarda sus victorias y sus triunfos. Terreno que ha conocido pasados victoriosos. Aliento y ayuda de todos los patriotas.

Horas angustiosas se ciernen sobre la capital de España. Desde su cielo los pájaros de acero han llovido proclamas que han llevado la desesperación a los marxistas y la alegría y esperanza a los buenos ciudadanos.

El ejército ha acampado ya en las cercanías de Madrid. Nuestros

soldados han roto la triple línea defensiva con que el gobierno rojo creyó asegurar su impunidad. Navalperal, San Martín de Valdeiglesias y Santa Cruz de Retamar: tres puntos rodeados de trincheras y alambradas, que la soberbia de los rojos consideró inexpugnable. Y de los tres puntos se apoderaron nuestros legionarios y regulares; como entraron un día de verano bajo una lluvia de balas por las brechas de las murallas de Badajoz; como conquistaron Irún en una mañana lluviosa, como tomaron Toledo al claror de una luna otoñal.

En las avanzadas de Madrid, ha sonado ya el aldabonazo de las tropas de España. Cerco de hierro la rodea. Aguarda Madrid, horas de angustia, horas de tragedia.

Comunicado oficial del ejército del Norte facilitado a las 21 horas del día 10 de octubre de 1936:

"Continúan las columnas de este ejército, desarrollando gran actividad en sus respectivos frentes.

Hoy se ha actuado con gran actividad en los frentes de Asturias, Vizcaya y Avila. En este último frente se han ocupado Cebreros y El Tiemblo, constituyendo esta operación un señalado éxito.

La situación continúa siendo favorable. En el resto del territorio ocupado por este ejército, sin novedad."

NOTICIAS OFICIALES.

Sector de Avila.—Detalles de la conquista de El Tiemblo. — A las doce de la mañana de hoy fuerzas de la séptima División que operan en el sector de Avila, ocuparon El Tiemblo, estableciendo contacto con las columnas del Sur. Por consiguiente el frente de Navalperal de Pinares, hasta Toledo, forma una sola línea. En esta operación se recogieron al enemigo trece muertos, un depósito de vestuario y calzado, siete motocicletas, diez camiones y muchas municiones, un puente de caballete, víveres y una maleta repleta de navajas. Con la ocupación de El Tiemblo, queda en nuestro poder la central eléctrica que en gran parte suministra fuerza y fluido a Madrid. La operación se efectuó como sigue: La columna que manda el teniente coronel Cebollino, recibió orden de avanzar sobre los altos del Alberche, que fueron ocupados tras un intenso tiroteo. Continuando su avance entró la columna en El Tiemblo, donde sostuvo fuego con las guardias rojas, que situadas en unas alturas dominan dicho pueblo. El enemigo, a pesar de su superioridad numérica, ante el empuje arrollador de nuestras fuerzas emprendió la huida, abandonando muertos y material.

Los vecinos del pueblo recibieron aborrazados a nuestras fuerzas pues no hacía dos días que los rojos asesinaron a más de 60 personas de derecha, entre las cuales figuran varias mujeres.

Al propio tiempo que esta columna entraba en el pueblo de El Tiemblo, la que manda el teniente coronel Rada, procedente de Navalperal, ocupó Cebreros casi sin lucha, pues los rojos no opusieron resistencia dada la cantidad de hombres y material de que disponían, e igualmente que El Tiemblo, emprendieron la huida abandonando en el campo a más de 400 muertos y mucho material. Entre lo recogido figuran 28 cajas de dinamita que tenían depositadas en las inmediaciones de la presa del Alberche, sin duda con ánimo de volarla, lo que no han llegado a conseguir por el rápido del ataque. Lo que sí volaron los rojos, fué el puente de la Gaznata, en el cual solo consiguieron causar ligeros desperfectos que fueron fácilmente reparados.

Por boca de algunos prisioneros, se sabe que la desmoralización que reina en las filas rojas es enorme.

Muchos milicianos arrojan armas y municiones y llegan huidos a los pueblos preguntando el camino de Madrid.

Sector de Guadalajara.—En la toma de Sigüenza efectuada hace tres días se cogió el siguiente material: Dos fusiles ametralladoras, noventa fusiles, dos cajas de municiones, varios sacos de vestuarios, 700 pares de calzado, dos ambulancias sanitarias, tres autoclaves y 15 autos

ligeros. Dejaron además abandonados 146 cadáveres.

Sector de Córdoba. — La conquista de Villaviciosa fué llevada a cabo por fuerzas del ejército pertenecientes a la columna que tiene su base en Posadas. En esta operación fueron derribados tres aparatos de caza enemigos.

Sector de Málaga. — Fuerzas procedentes de Cádiz han ocupado victoriosamente la posición y pueblo de Mantilola. El enemigo tuvo que replegarse desordenadamente ante el empuje arrollador de nuestras tropas. Dejó en nuestro poder material y muchos muertos.

Sector de Aragón. — Comunica la Comandancia Militar de Zaragoza que una columna de voluntarios de Teruel hizo una atrevida incursión en La Arroyeta, castigando con dureza al enemigo y cogiéndole como botín un rebaño de más de 6.000 cabezas de ganado que destinaban al aprovisionamiento de algunas ciudades rojas.

Sector de Córdoba. — El Comandante Rementería da cuenta de que el pueblo de Villaviciosa conquista ayer, estaba defendido por dos mil comunistas, a los que se causaron muchas bajas y cogieron bastante armamento.

Entre los muertos figura el Comandante Militar de la plaza, capitán de infantería Verdugo, el capitán de artillería Carranza, dos oficiales, cinco suboficiales y dos soldados; todos los demás que perecieron eran milicianos marxistas. Entre los prisioneros se encuentran 17 soldados. El material recogido es el siguiente: siete camiones, cuatro coches ligeros, un camión de artillería, dos camionetas con ropa interior, 70 fusiles mejicanos, dinamita, tres ametralladoras y un mortero.

Las tropas del comandante Rementería prosiguieron hoy sus operaciones y ocuparon a las doce de la mañana el pueblo de Villarsa.

El comandante de la Base Naval de San Fernando comunica que el crucero nacionalista "Almirante Cervera" hundió en el Mediterráneo, a la altura de Estepona los guardacostas rojos "Uad-Lucus" y "Uad-Muluya" y el "1-5", este último buque auxiliar de la Tabacalera que se vio obligado a varar en la costa gravemente averiado.

El "Almirante Cervera" también logró derribar con sus aparatos anti-aéreos a un aparato marxista que pretendía atacarle.

Disposiciones oficiales. — Burgos. Se ha entregado para su difusión la siguiente nota:

La Junta Técnica del gobierno de España tiene conocimiento que por los elementos rojos y en su zona ocupada se realizan ventas producto de robos y pillajes. Será severamente castigados, aparte de la correspondiente nulidad, las personas y entidades que adquieran fincas, valores, mercancías y toda clase de productos de dicha procedencia. Los que por su nacionalidad extranjera aprovechen tan criminal circunstancias serán tenidos en cuenta para impedirles para poder tener relaciones comerciales con los elementos que el ejército español sabrá amparar y dirigir en su legítima actividad económica, sin perjuicio de ejercitarse la acción punitiva y lograr la indemnización que corresponda en cada caso.

La Junta Técnica del gobierno, tiene igualmente muy presente, aquellas medidas y reclamaciones necesarias dentro de las leyes y resoluciones de todo el país con referencia a las compras que en el extranjero se hayan podido hacer y sean producto del más decidido pillaje, llevado a cabo por los rojos.

Información nacional. — De Zaragoza transmiten unos detalles acerca de la toma de Sigüenza. La vieja e histórica ciudad castellana, ha sufrido verdaderos horrores. Antes de producirse el movimiento salvador predominaban en Sigüenza los elementos de Sigüenza. Había sin embargo un importante número de marxistas integrado principalmente por ferroviarios. El día 18 de julio llegaron a la ciudad algunos camiones con armamento y el

día de Santiago comenzaron a llegar las fuerzas rojas. Entraron en la iglesia cuando se estaba celebrando misa mayor y desalojando el templo comieron toda clase de profanaciones y molestias a los fieles, viéndose obligados éstos a salir del templo entre dos filas de milicianos que les apuntaban con sus fusiles. Desde aquel momento la ciudad no tuvo instante de reposo. Poco a poco fueron llegando de Madrid más fuerzas de milicianos que en su mayor parte eran vecinos de los barrios bajos madrileños. Pronto comenzaron los fusilamientos que alcanzaron el número 70 entre ellos numerosos sacerdotes. Un telegrama de felicitación fué considerado como una clave y fusilado su destinatario. El siete de agosto fué atacada la ciudad por vez primera por nuestras fuerzas y el nueve de septiembre fué cañoneada con piezas de diez y medio y las baterías estuvieron disparando siete días seguidos a la misma hora. La desmoralización fué enorme. En la pasada semana Sigüenza sufrió un serio ataque de aviación que permitió a nuestras fuerzas tomar importantes posiciones. Se le cortó a la ciudad el agua y la luz. El primer día de esta semana, diez y siete aviones realizaron un raid sobre la ciudad preparatorio del avance que se llevó a efecto el día siguiente. A la una de la tarde en el centro de la ciudad había un intenso fuego. A las dos de la tarde nuestras fuerzas ocuparon la barriada de los veraneantes que está enclavada en lo más alto de la ciudad. Al anochecer nuestras valientes tropas habían conquistado todo el pueblo.

Londres de Radio Regional a las 23:30.—Las fuerzas gubernamentales intentaron ayer y esta mañana un desesperado ataque para desalojar a los nacionalistas de San Martín de Valdeiglesias, ya que la posición estratégica de este pueblo es muy grande. Pero los nacionalistas les derrotaron completamente y se retiraron las tropas marxistas sin conseguir sus propósitos. También intentaron los marxistas recuperar la ciudad de Sigüenza pero fueron igualmente rechazados. Consolidada la unión de los ejércitos del Norte y del Sur con la conquista de varios pueblos de las provincias de Toledo, Avila y Madrid, comenzará muy en breve el ataque decisivo a la capital de España.

Sevilla.—En el frente de Toledo fueron derribados dos aparatos de caza enemigos.

Valladolid. — En el frente de Huesca se ha infringido una nueva derrota a las columnas catalanas que se vieron forzadas a retirarse después de sufrir cuantiosas pérdidas.

La prensa de Santander confiesa que los mineros que atacan Oviedo han sufrido más de mil bajas.

Tenerife. — Se asegura que en Cartagena se ha formado un gobierno independiente.

Madrid.—Ante el micrófono de la emisora marxista de Telégrafos habló anoche un camarada que alentó al pueblo de Madrid a que no consienta que los Ministros escapen a la llegada de las tropas mientras cae sobre ellos el castigo.

El periódico "El Socialista" publica un editorial titulado: "Resistir es vencer", en el que afirma que la hora actual no es hora de lamentaciones, sino que hay que defender Madrid hasta cualquier extremo. Termina diciendo: Milicianos un esfuerzo más y la victoria será nuestra.

Firmado por los Comités marxista, sindicalista, y anarquista se ha lanzado un manifiesto pidiendo a los obreros campesinos y milicianos que continúen con el mismo ritmo revolucionario de los primeros días, única manera de asegurar el triunfo comunista en España.

El partido de la P.O.U.M. se dedica a organizar un segundo batallón de milicias, porque del primero no se tienen noticias.

Talavera de la Reina.—60 guardias viviles que consiguieron pasar a nuestras filas declararon que la columna internacional que defendía San Martín de Valdeigle-

sias había quedado destrozada, y que estaba mandada por Francisco del Rosal. Los rojos abandonaron mas de 3.000 muertos y se llevaron mas de 1.000 heridos. En su huida como de costumbre asesinaron a varias personas que tenían prisioneras. Según manifiestan estos guardias civiles la moral de los milicianos está muy decaída, porque no ignoran los fracasos constantes que sufren en todos los frentes.

La conquista de San Martín de Valdeiglesias tiene un valor estratégico grande, pues allí se cruzan las carreteras Avila-Madrid, Avila-Toledo y además es punto de partida de una carretera de segundo orden que termina en Navalcarnero por la que huyeron las tropas mandadas por el capitán Bayo, ya famoso por sus heroicas retiradas. El avance sobre San Martín de Valdeiglesias constituye una verdadera lección de estrategia militar desarrollada por las columnas de Castejón, Delgado y Monasterio, esta última de caballería; quedó como reserva la columna mandada por el comandante Barrol. El enemigo trató de recuperar San Martín de Valdeiglesias pero fué rechazado después de un durísimo castigo.

San Sebastián.—Las tropas del General Mola siguen avanzando hacia Bilbao, han cercado Eibar y la han dejado completamente aislada. La marinería del "Jaime I", que fué alcanzado por una bomba de gran potencia que le causó graves desperfectos, desembarcó cometiendo algunos desmanes.

Sevilla.—Por diferentes conductos se ha sabido que la situación en Gijón es verdaderamente terrible. Se vive en completa anarquía. Allí no hay dinero mas que para los marxistas. Al vecindario se le daban valores para comprar alimentos, pero ahora pas por la tragedia de que se acaban los viveres. La mayor parte de la ciudad está en ruinas.

Los pilotos de los tres aparatos que fueron derribados ayer en la provincia de Córdoba perecieron carbonizados.

Zaragoza.—Las banderas de las juventudes católicas harán guardia de honor a la Virgen del Pilar, en representación de toda la juventud española que hoy lucha por la salvación de la patria. Las autoridades eclesiásticas y militares han dado todo género de facilidades para la celebración del acto. Mañana domingo, se cantará la Salve y el himno de la Juventud Católica. En homenaje a la excelsa patrona se transportarán las banderas a la capilla quedando formada la guardia de honor.

Burgos.—Hoy han llegado a esta ciudad treinta falangistas que tomaron parte en la defensa de Toledo. Han hecho el viaje en un automóvil acerbillado a balazos y con huellas de metralla. El pueblo de Burgos les recibió entusiásticamente. Al acto que se celebró en su honor en el cuartel de Falanga, asistieron perfectamente formados y armados los falangistas de San Sebastián.

Sevilla.—El Gran Visir acompañado de varios moros notables llegó a esta capital donde se le tributó un gran recibimiento.

Política extranjera.—Moscú.—Ha llegado a esta capital el socialista Marcelino Pascua que viene a representar al gobierno Largo Caballero. Se hospeda en uno de los mejores y mas lujosos hoteles de la ciudad. Acompañado de sus agregados asiste a todas las funciones teatrales de Moscú.

Londres. — Siguen haciéndose preocupados comentarios respecto a la actitud rusa ante el Comité de no intervención en los asuntos de España. Se advierte que si Rusia reclama su libertad de acción, también hará lo mismo Alemania y la tensión europea podría llegar entonces a un punto extremo.

París a las 17:15 de Radio Colonial.—Ha llegado a París procedente de la Costa Azul el señor Eden que sostuvo una extensa conversación con el Sr. Blum relativa a la nota soviética al Comité de no intervención en España.

ALA LITTORIA Sociedad Anónima Italiana

LINEAS AEREAS REGULARES

PUERTO DE POLLENSA — CAGLIARI — ROMA Y VICE-VERSA

Llegadas LUNES Salidas MARTES

SERVICIO RAPIDISIMO DE LUJO.

Autocar Pullman de Palma a Puerto Pollensa y viceversa

Admitiendo pasaje, mercancía y correspondencia.

Para pasaje y toda clase de informes dirigirse a

VIAJES MARSANS, S. A.

PLAZA DE LA CONSTITUCION, 26 AL 32 (BORNE)

VENDO CASA

recién construida, sólida, compuesta de dos bajos y dos pisos (carretera de Manacor) por 37.000 ptas., rentará el 6 1/2 por ciento. Admito en pago traspaso de cuenta a cuenta corriente. Informes: Uetam, 60. (1365)

SE ALQUILA

Un segundo piso en la calle de Alfarería núm. 27. Inútil presentarse sin buenas referencias. Informes en el primer piso. Dicho piso tiene agua a presión.

FIAT

6 cil. 14 H. P. magnífico. Neumáticos nuevos, urge vender. 14 Abril. 94, Temeno.

Ultimas noticias

(Servicio de Radio Mallorca)

Los nacionales ocupan Villalba y Cercedilla. -- Las fuerzas gallegas a punto de escalar el monte Naranjo. -- En Ciudad Real se toma Almagro. -- Son bombardeadas Madrid, Valencia y Barcelona. -- Berlin dice que se ocupó Aranjuez

EATBA Cádiz, a las 10: Madrid. -- Para infundir valor a los milicianos encargados de la defensa de la capital se les ha dicho repetidamente que no deben hacer caso de las noticias que circulan sobre victorias enemigas, puesto que los rebeldes están aun bastante lejos de la capital. La capital de España virtualmente puede decirse que está en estado de sitio, pues según informes del servicio secreto, está bajo el mando de una junta de defensa. Los artículos alimenticios se racionan ya a fin de que se pueda prolongar la resistencia en caso de largo sitio. Varios periódicos de Madrid protestan con grandes titulares de que los dirigentes políticos sean los primeros en enviar a sus familiares fuera de la capital, pues ello indica que no existe la seguridad que quieren infundir en el pueblo. De salir los familiares de los dirigentes, debería también permitirse la salida de quien lo desee sin someterse a control de ninguna clase. Santander. -- El régimen de anarquía de la ciudad, continúa dando sus frutos. Prosiguen las detenciones de personas de derecha, que son llevadas a las afueras de la población y encontradas asesinadas la mañana siguiente, los víveres escasean, hasta el punto de haberse señalado como consumo máximo de pan 200 gramos diarios por persona. El rápido avance de las fuerzas nacionales pertenecientes a la séptima División ha continuado durante el día de hoy. Ayer se ocupó la ciudad de Navas del Marqués, cerca de El Escorial. Navas del Marqués tiene gran importancia estratégica a causa de que desde allí parte una magnífica cretera hacia Madrid, que facilitará grandemente el avance de nuestras tropas hacia la capital de España. Avila. -- Ha sido ocupado por fuerzas de la séptima División el poblado de Villalba, situado en la línea férrea de Madrid. Burgos. -- Todas las noches, los aviones nacionales arrojan sobre Madrid millares de proclamas en las que se invita a la rendición. Córdoba. -- Se tienen noticias de que ha sido villanamente asesinado en Málaga don Rafael Martínez Navarro, canónigo de esta Catedral. Había sido párroco de Lucena. A bordo de un vapor escandinavo han embarcado 5.000 niños, hijos de milicianos rojos, que se dirigen al Extranjero faltos de todo calor familiar. Es un nuevo crimen de los rojos. La columna del coronel Monasterio ha continuado hoy su avance arrullador, ocupando Escarabajosa, Higuera de las Dueñas, Sotillo de la Adrada y Cercedilla, importante núcleo de comunicaciones. Se cogieron muchos fusiles y bastantes prisioneros. Oviedo. -- Las columnas gallegas que van en socorro de la capital ovense encuentran ya escalando las alturas del monte Naranjo. Por tanto, su entrada en la ciudad es inminente. Madrid. -- El ministro de Instrucción Pública ha manifestado que el Gobierno acordó formar varias colonias escolares para enviarlas con sus maestros a distintos lugares lejanos de Madrid. En Málaga, desde el principio de la revolución comunista, los rojos llevan fusilados ocho mil personas. Se ha tomado hoy de Pinares y El Tiemblo, habiendo tenido el enemigo 400 muertos. Se ha cogido prisionero al jefe comunista Hipólito Sánchez. Ha sido ocupado San Juan del Valle. La aviación nacionalista bombardeó los puentes de Málaga, Alicante, Valencia y Barcelona. Se sabe que hay a sueldo del Gobierno de Madrid ocho aviadores ingleses. Berlin comunica que no se ha podido comprobar la violación del pacto de no intervención más que por parte de la misma Rusia. Radio Tenerife da con reservas la noticia comunicada por Radio Berlin de haber sido ocupada Aranjuez.

"Radio Tetuán", a las 22 horas: En Córdoba fueron abatidos tres aviones rojos y se puso en fuga a un grupo de marxistas, a los que se cogieron 470 fusiles y varias ametralladoras. En Oviedo, las tropas nacionales dominan las carreteras que conducen a la capital. "Radio Coruña dice que se avencinan días de angustia para Madrid. El Ejército del N. continúa su victorioso avance. En Avila, han derrotado las fuerzas nacionales a una columna marxista, ocupando El Tiemblo. En la provincia de Guadalajara se ha librado un combate, cogiendo al enemigo mucho material de guerra. En el sector de Málaga ha sido ocupada Manilola. En el sector de Toledo, han sido derribados dos aparatos de caza rojos. De Tenerife aseguran que en Cartagena se ha declarado el Gobierno independiente. Córdoba dice que los aviones rojos que cayeron ayer en aquel frente lo hicieron envueltos en llamas y que los aviadores perecieron carbonizados. Radio Club oPortugués dice que Radio París anuncia que llegan a aquella capital, en número considerable, los refugiados marxistas españoles. El parte de la aviación nacional dice que se ha bombardeado Madrid y la ciudad de Aranjuez. Aranjuez será el apoyo de los nacionalistas para el ataque definitivo Madrid.

En el frente de Asturias, se tomó Monte Naranjo y se va levantando el cerco que los marxistas tenían puesto a Oviedo. En Guadalajara, las tropas nacionalistas avanzan hacia la capital. En Badajoz, y no queda mas foco marxista que uno en Cueva Serena. Madrid dice que los niños que manda a Levante son enviados allí para que no presenciéis los horrores de la guerra. Tal proceder ha originado una gran protesta popular contra Largo Caballero. Radio Córdoba dice que se ocupó Villartés. En Málaga, continúan las operaciones de limpieza, habiéndose ocupado Manilola. En Rentería se puso en fuga al enemigo y se le cogieron siete cañones, abundante material de guerra, fusiles y varios coches ligeros. En el sector de Avila se ocupó Cerberos desconociéndose los detalles del combate. Un barco pirata que se halla refugiado en Casablanca se niega a salir de aquel puerto a pesar de la insistencia en que salga del Gobierno francés por temor a ser atacado. Se teme que estalle una revolución contra el Gobierno de Madrid en la misma capital de España. La estación y línea férrea de Aranjuez han sido completamente destruidas por la aviación nacionalista. Lisboa. -- Han llegado a este puerto un barco cargado de niños procedentes de Madrid. Las tropas nacionalistas han ocupado Almagro en Ciudad Real. En el Estrecho de Gibraltar sigue dominando la escuadra nacionalista que pasa diariamente armas y municiones de Marruecos a la península. Ayer Málaga fué nuevamente bombardeada por los aviones nacionales.

Hecho la presentación por el camarada Oleza, se dirigió al público el camarada Botia: Explicó pausadamente la intención del acto mal llamado mitin. Quiero--dijo--que os deis cuenta de que no venimos a prometer ni a conquistar, por lo tanto, votos. Falange que desde el primer instante, lucha al lado del Ejército de Salvación, no necesita de palabras halagadoras al oído, para captar adeptos. La lucha que sostienen nuestras bravas milicias, no es contra ese puñado de trabajadores revolucionarios, hermanos nuestros, nuestra lucha es contra el enemigo común, contra esa bestia del comunismo internacional. Nuestra justicia será inapelable contra la canallería de sus dirigentes, los otros, cuando se termine este episodio impresionable de la conquista, y empiece la reconstrucción de España, han de colaborar al engrandecimiento del suelo patrio. Se refiere a la creación de los Sindicatos, Terminaremos con los acaparamientos del capital inactivo. Ese es el verdadero robo que se hace con la propiedad: el acaparo. Interrumpido por aplausos entusiastas, cobra su voz un temple enérgico y advierte: Camaradas trabajadores, Hay que ingresar en las C. O. N. S. Falange os necesita en su Central Obrera. Reconstruiremos con vosotros a España. Nuestra Patria ha de ser y lo será! UNA, GRANDE Y LIBRE. Por último dirige unas palabras a las mujeres. Elogia a esa abnegada mujer mallorquina, que no ha vacilado en escoger el verdadero camino que señala su dignidad de esposa y de Madre. Hace uso de la palabra el camarada jefe de los Sindicatos Obreros, Amengual: Habla de lo que han de ser y no los Sindicatos. Pone en parangón nuestros sindicatos con el atímico social de las mal llamadas sociedades obreras. Quien crea--advienta-- que va a volver lo de antes del 19 anda perfectamente equivocado. No volverá porque los camaradas que han caído y los que caen por nuestra Santa causa, no serán vidas estérilmente tronchadas. No, los techufes se han terminado. Hay que devolver la perdida dignidad al trabajo, y al trabajador. A eso ha venido Falange: a dar una solución justa y equitativa a la cuestión social. No olvidemos que haciendo justicia entre los productores, terminaremos con el hambre. Pero, no esperemos, cruzados los brazos, que el Gobierno lo haga todo. Ahora necesita de vosotros para defender la integridad de España, para imponer al mundo nuestro desti-

no histórico, mañana, un mañana muy presente, os necesitará para engrandecerla y pasearla triunfal entre las grandes potencias productoras que nadie pueda avergonzarse de ser trabajador y menos de ser trabajador español! Necesidad de unificación de todos los obreros. Sí, de TODOS: de los de derechas y de los de izquierdas, grafismo ridículo llamado a desaparecer en la nueva concepción del Estado que comienza a nacer. ¡Obreros! La Central Obrera Nacional-sindicalista os espera. Los aplausos que a lo largo de su ocial-sindicalista os espera, ron su fin. Finalizó el acto el canto de nuevo Himno, que el público escuchó en pie y con el brazo extendido.

De Muro CREACION DE LA CENTRAL OBRERA DE FALANGE El pasado martes, día 2 del corriente, se celebró un mitin que dió comienzo a los trabajos de fundación de nuestros Sindicatos, en este pueblo. A tal efecto se congregó, en el teatro Olimpia, un público numerosísimo, en su totalidad trabajadores y un crecido número de mujeres, que llenando hasta pasillos y cuanto tuviera capacidad de albergue, dió una inusitada esplendidez al acto. Tomaron sitio en el escenario, presidiéndolo, el Jefe Local, el Delegado de los Sindicatos, el Jefe Provincial de los Sindicatos Obreros, el camarada Botia de la Central Obrera de Murcia, el camarada Oleza y varios miembros de la Central de Palma. Una escuadra de las milicias, en perfecta uniformación prestaba guardia bajo el escenerio. Hecha la presentación por el camarada Oleza, se dirigió al público el camarada Botia: Explicó pausadamente la intención del acto mal llamado mitin. Quiero--dijo--que os deis cuenta de que no venimos a prometer ni a conquistar, por lo tanto, votos. Falange que desde el primer instante, lucha al lado del Ejército de Salvación, no necesita de palabras halagadoras al oído, para captar adeptos. La lucha que sostienen nuestras bravas milicias, no es contra ese puñado de trabajadores revolucionarios, hermanos nuestros, nuestra lucha es contra el enemigo común, contra esa bestia del comunismo internacional. Nuestra justicia será inapelable contra la canallería de sus dirigentes, los otros, cuando se termine este episodio impresionable de la conquista, y empiece la reconstrucción de España, han de colaborar al engrandecimiento del suelo patrio. Se refiere a la creación de los Sindicatos, Terminaremos con los acaparamientos del capital inactivo. Ese es el verdadero robo que se hace con la propiedad: el acaparo. Interrumpido por aplausos entusiastas, cobra su voz un temple enérgico y advierte: Camaradas trabajadores, Hay que ingresar en las C. O. N. S. Falange os necesita en su Central Obrera. Reconstruiremos con vosotros a España. Nuestra Patria ha de ser y lo será! UNA, GRANDE Y LIBRE. Por último dirige unas palabras a las mujeres. Elogia a esa abnegada mujer mallorquina, que no ha vacilado en escoger el verdadero camino que señala su dignidad de esposa y de Madre. Hace uso de la palabra el camarada jefe de los Sindicatos Obreros, Amengual: Habla de lo que han de ser y no los Sindicatos. Pone en parangón nuestros sindicatos con el atímico social de las mal llamadas sociedades obreras. Quien crea--advienta-- que va a volver lo de antes del 19 anda perfectamente equivocado. No volverá porque los camaradas que han caído y los que caen por nuestra Santa causa, no serán vidas estérilmente tronchadas. No, los techufes se han terminado. Hay que devolver la perdida dignidad al trabajo, y al trabajador. A eso ha venido Falange: a dar una solución justa y equitativa a la cuestión social. No olvidemos que haciendo justicia entre los productores, terminaremos con el hambre. Pero, no esperemos, cruzados los brazos, que el Gobierno lo haga todo. Ahora necesita de vosotros para defender la integridad de España, para imponer al mundo nuestro desti-

Un barco pirata que se halla refugiado en Casablanca se niega a salir de aquel puerto a pesar de la insistencia en que salga del Gobierno francés por temor a ser atacado. Se teme que estalle una revolución contra el Gobierno de Madrid en la misma capital de España. La estación y línea férrea de Aranjuez han sido completamente destruidas por la aviación nacionalista. Lisboa. -- Han llegado a este puerto un barco cargado de niños procedentes de Madrid. Las tropas nacionalistas han ocupado Almagro en Ciudad Real. En el Estrecho de Gibraltar sigue dominando la escuadra nacionalista que pasa diariamente armas y municiones de Marruecos a la península. Ayer Málaga fué nuevamente bombardeada por los aviones nacionales.

La estación y línea férrea de Aranjuez han sido completamente destruidas por la aviación nacionalista. Lisboa. -- Han llegado a este puerto un barco cargado de niños procedentes de Madrid. Las tropas nacionalistas han ocupado Almagro en Ciudad Real. En el Estrecho de Gibraltar sigue dominando la escuadra nacionalista que pasa diariamente armas y municiones de Marruecos a la península. Ayer Málaga fué nuevamente bombardeada por los aviones nacionales.

La estación y línea férrea de Aranjuez han sido completamente destruidas por la aviación nacionalista. Lisboa. -- Han llegado a este puerto un barco cargado de niños procedentes de Madrid. Las tropas nacionalistas han ocupado Almagro en Ciudad Real. En el Estrecho de Gibraltar sigue dominando la escuadra nacionalista que pasa diariamente armas y municiones de Marruecos a la península. Ayer Málaga fué nuevamente bombardeada por los aviones nacionales.

seña patria: esto es, una flor y un beso de las almas puras de los niños a la nueva España. La clausura del acto en la plaza de Antonio Maura. Dirigieron la palabra al pueblo el Sr. Alcalde, el Rdo. Ecónomo y el Comandante Militar Sr. Garau, arrancando sus elocuentes y patrióticos discursos fervientes aplausos. El público obligó también a perorar al Rdo. Padre Tous que tantas simpatías y afectos cuenta entre sus paisanos, y como siempre, sus palabras y párrafos fueron ovacionados. En resumen, un día y una fiesta inolvidables. Debemos hacer notar la marcialidad con que desfilaron las formaciones y la excelente actuación de la banda de música al servicio de Falange Española que bajo la experta batuta de su director don Antonio Gili ejecutó alegres pasodobles y el HIMNO de Falange cantado por las milicias y gran parte del pueblo. Terminó el acto a mediodía si bien toda la jornada duró la animación propia de los días festivos. Enhorabuena a las Autoridades, Milicias y al pueblo de Artá por la brillantez obtenida. El Corresponsal.

no histórico, mañana, un mañana muy presente, os necesitará para engrandecerla y pasearla triunfal entre las grandes potencias productoras que nadie pueda avergonzarse de ser trabajador y menos de ser trabajador español! Necesidad de unificación de todos los obreros. Sí, de TODOS: de los de derechas y de los de izquierdas, grafismo ridículo llamado a desaparecer en la nueva concepción del Estado que comienza a nacer. ¡Obreros! La Central Obrera Nacional-sindicalista os espera. Los aplausos que a lo largo de su ocial-sindicalista os espera, ron su fin. Finalizó el acto el canto de nuevo Himno, que el público escuchó en pie y con el brazo extendido.

Suscripción para las fuerzas del Ejército y Orden Público

Día 22 de Septiembre Don José Socias, 50; don Jaime Oliver, 15; don José Casasayas, 200; don Antonio Mora, 22'80; don Bartolomé Enseñat, 50; don Martín Tomeres Pastor, 100; don Juan Pons, 1.000; don Juan Felani, segunda entrega, 100; doña María Sancho, 1.000; don Teodoro Pou, segunda entrega, 100; don Nicolás Compañy 50; D. A. Bennisar, segunda entrega, 100; don Juan Alcover F. cuarta entrega, 100; un borinqueño, séptima entrega, 100; Montepío de Chofers «La Velocidad», 500; don Gaspar Forteza, «C'an Bou», 50; don Ignacio Forteza, 5; don Nicolás Ballester, 5; don Miguel Llinás, tercera entrega, 50; don José Segura, 50; Personal de la Banca March, S. C. Felanitx, 52; Idem, Id. de Luchmayor, 39'50; don Miguel Juan Beltrán, 25; don Ramón Taix, 150; don José Escudero, segunda entrega, 50; don José Villalonga O. tercera entrega, 1.000; don Domingo Ferrá, segunda entrega, 100; don José Aubro, cuarta entrega, 100; don José Enseñat T. Coronel de Artillería y señora, 100; doña Antonia Amengual, 25. Suma, 6.114'10. Suma anterior, 914.914'20. Total recaudado, 921.028'30 ptas.

De la entidad comercial CALZA DOS VIDAL, de Binisalem, se ha recibido para el Ejército cincuenta pares de zapatos.

Día 23 septiembre 1936. D. Nadej Comas, 50 ptas.; doña Luisa Mateu, 500; don Vicente Alcover, 1.000; M. C. Un nacionalista 2.ª entrega, 15; doña Francisca Jaume, 10; doña Francisca Ramis, 10; don Antonio Jaume, 10; don Antonio Ramis, 10; don Jaime Ferrer, 15; don Juan Martí, 2.ª entrega 100; don Juan Muntaner, 150; doña María Pol, 25; P. O. Reines, Por España, 25; don Rafael Sastré, 25; don Bartolomé Rosselló, 4.ª entrega, 100; don Rafael Lladó, 3.ª entrega, 500; don Juan Pons, 100; don Bartolomé Verdera, 25; don Bartolomé Esteve, 50; Banco Comercial, Dirección y personal, un día de haber, 197; don Evaristo Argelés, 15; don Juan Oliver, 100; doña Dolores Rubí, M. N. Por Dios y por la Patria, 100; doña Margarita y doña Josefa Rubí Mateu, 150; don Bueventura Juncadella, 25; N. M. G., 10; don Isidro Cortada, 2.ª entrega, 5; doña Ángela Ferrer, 1.000; don Luis Moragues de Manzanos, 2.ª entrega, 250; L. Q. R. 100; don Aradó Casellas, 150; J. M., 200; don José Agulló, 4.ª entrega, 25; don José Moragues, 6; Mercería Casa Ramón, 5; La Japonesa, 25; doña Amelia Juan, 20; doña Magdalena Matas, 7'50; doña María Salas Martorell, 100; don Miguel Pascual, 25; don José Sureda y doña Coloma Sureda, 2.ª entrega, 1.000. Total, 6.335'50 ptas. Suma anterior, 921.028'30 Total recaudado, 927.363'80 ptas.

El Concesionario del Teatro Principal de esta ciudad don Serafín Sureda ha hecho entrega de la cantidad de 227'80 pesetas recaudadas en la función inaugural de Cine celebrada en dicho coliseo a beneficio de la suscripción pro Ejército, donativo que ha agradecido el Presidente de la Diputación señor Ramos.

HUEVOS a 2'05 Frescos, Gallinas, Pollos y Pavos, a 3'25 K. Pavas a 3'50 K. Conejos a 1'35 K. Pollería calle Jovellanos

Compramos Plata Vieja EN «FABRICA», ZAVELLA, 23 PALMA.

Dr. Muñoz JEFE PROVINCIAL DE PUERICULTURA ENFERMEDADES de los NIÑOS Sinciató, 195, De 11 a 2.

SE ALQUILA En el Ensanche se alquila una planta baja de 60 ptas.

Revelaciones extraordinarias de un famoso óptico MR. WINSTON, DIRECTOR DE WINSTON OPTICAL DE MADRID. ESTA AHORA EN NUESTRA CAPITAL. Una ocasión única para los que gastan gafas. Todos cuantos a consecuencia de una u otra debilidad o enfermedad de la vista se han visto obligados a usar cristales, y a pesar de sus gestiones, no han logrado encontrar las convenientes que no les ten las ojos, han visto su vida que un notable descubrimiento de ciencia óptica permite hoy día fin, a los débiles de la vista, a ser de un modo complejo sus defectos contra ciertos rayos puros, de tal forma, que su vista estado de salud general mejoran considerablemente. Maravillosas experiencias. A este respecto, hay que citar especialmente los verdaderos métodos de óptica realizados, gracias a los famosos cristales RETINAR euya marca registrada es el T. nual de Comercio del Sena, hay número 43.076, los cuales son preciosos y tan completos, y tienen precio tan ventajoso, que cualquier, sin duda alguna, el triunfo de la ciencia ap. optica hoy día. Retinary y otros lentes vendidos de la Winston Optical son tan buenos, que parece casi increíble que el coste medio de los cristales fénicos corrientes es de diez pesetas. Sin embargo, las demostraciones hechas en Madrid con estos cristales RETINARY y con otros lentes, dejado estupefactos a quienes asistido a ellas. Las experiencias tienen un carácter absolutamente científico y probado en forma irrefutable. Existen en toda luz ordinaria rayos de rayos muy peligrosos, los rayos ultravioleta y los rayos infrarrojos, y todas las experiencias han mostrado por otra parte, que los rayos nocivos de estos rayos que eliminados por medio de los cristales tan notables de los cristales RETINARY. Mr. Winston hace una oferta durante seis días solamente a sus clientes. Eñ señs Winston ha dirigido invitación muy expresiva a todos los clientes que residen en Palma sus alrededores, rogándoles que se presenten en el Hotel Alhambra los días, de 10 a 14, y de 15 a 18 hasta el sábado 17 corriente. A Mr. Winston les será muy grato saludarlos, y mostrarles sus trabajos cristales. Se insiste, por otra parte, en la garantía extraordinaria diez años que compañía a cada de cristales vendidos RETINARY otros cristales vendidos por otros. Se invita al público de Madrid para visitar a Mr. Winston, y hará una demostración de cristales absolutamente gratis en el Hotel Alhambra de Palma.

Los últimos avances de la clínica moderna y las aplicaciones de Reuma y Gotos

La clínica moderna, auxiliada por la química, no cesa de investigar causas y remedios para bien de la humanidad doliente, buscando nuevos elementos curativos para curar las enfermedades que nos afligen. Con respecto al grupo de enfermedades originadas por defecto metabólico, reuma, gota, artritis, campo de estudio vastísimo--los experimentos han sido concluyentes, coronados por mayor éxito. Reumáticos típicos, lengua dura, cuya herencia puede curarse, mientras todos los tratamientos generalmente usados fracasan. Los elementos curativos de hacemos mención, están contenidos en el poderoso disolvente de venenos úricos, «El Uromil». Pertenecen a los que sufren enfermedades artríticas, reumáticas o gotosas, encuentran alivio inmediato; y cuando en diferentes períodos del día tendrán siempre la sangre expuesta a impurezas, que son la causa de enfermedades precitadas. Con estos conceptos la siguiente es la receta médica: «Es tal la fe y éxito vengo observando desde hace po en el Uromil, que no puedo comentar a todos los que me comentan de reumatismo, gota, artritis, reumáticos, en todos los casos que noto acumulación de ácido que yo uso dicho preparado poco. Yo uso dicho preparado poco mismo desde hace más de seis que me hallaba a gritos en cama gracias al Uromil conseguí que los dolores y ponerme bien hacia la vida ordinaria.» DR. MANUEL GONZALEZ P. Del Colegio de Médicos de Pal

Rob. M. Sloman JR. Hamburg

Para HAMBURGO saldrá el día 14 corriente el vapor alemán

LIPARI

admitiendo carga con conocimiento directo para todos los puertos del mundo. Informes: Baquera, Kusche & Martin S. A. Plaza Libertad, 11 (Borne) Tel. 1322--Palma.

Reparaciones de Receptores de Radio

MÁXIMA GARANTIA -- RAPIDIZ -- PRECIOS ECONÓMICOS Servicio especial de reparación a domicilio PERSONAL ESTRICAMENTE COMPETENTE

Antenas -- SAN BARTOLOME, 10 -- Entresuelo

SE ALQUILA

En el Ensanche se alquila una planta baja de 60 ptas.

SOSA CAUSTICA

Compraría cualquier partida a precio. Formentor, 51. Teléfono

De Artá UNA GRAN FIESTA

Día espléndido de sol: Bullen animadas las calles y las plazas de Artá. Profusión de banderas bicolors en balcones y ventanas con la imagen del Sagrado Corazón de Jesús. Mas de doscientos Damaos y colgaduras. Se inauguró el curso escolar y han de volver a las escuelas triunfalmente los Crucifijos y las banderas. La solemnidad corresponde a la trascendencia del viraje que al fin se opera y se deseaba tanto en materia de enseñanza. La explanada de la estación a las nueve de la mañana ofrece hermoso aspecto. Niños y niñas de las escuelas con los blancos uniformes llevan en sus manos banderitas españolas que la natural inquietud de los pequeños man tiene en movimiento como amapolas que el viento agita. Entre ellos sus profesores. Destacan los hábitos negros de las religiosas y el pardo de los franciscanos. Una sección de soldados al mando del alférez Sr. Lliteras. Otra de Falange Española, masculina, femenina y balillas. Delante del edificio de la estación férrea una pequeña tribuna flanqueada de las banderas que ondearán en las escuelas. Al costado las dignísimas Autoridades: Alcalde, don Jorge Fuster Valiente; Comandante Militar, Capitán don Miguel Garau Rossiñol; Reverendo Sr. Ecónomo don Lorenzo Lliteras; Juez Municipal, don Juan Amorós; Comandante de Artillería Sr. Ordobás, Jefe de las tropas aquí destacadas con gran número de oficiales cuya presencia da gran realce al acto. Comisiones de padres de familia y Acción católica. Bendecidas las banderas por el Sr. Ecónomo, usó de la palabra el Notario de Artá, don José Espina y a continuación la Presidenta de Falange Srta. Sureda. Sus vibrantes palabras, subrayadas por entusiastas aplausos de la enorme concurrencia, explicaron la significación y alcance del acto y cuáles es la labor de la Buena y verdadera escuela española: DIOS Y PATRIA. Ovaciones al Gobierno de Burgos y al glorioso ejército salvador de España. Después una procesión triunfal: un ordenado desfile por las calles de Artá, de niños, milicias, Autoridades, Comisiones y público bajo las banderas que engalanaban las casas del itinerario. Visita a las escuelas de Sta. Catalina, de los PP. Franciscanos, Nacionales, de Ca'n Morey y de la Caridad a cargo de beneméritas religiosas. Colocación de Crucifijos en las escuelas nacionales e izada de bandera entre vítores, aplausos y aclamaciones en todas las escuelas. En cada escuela una poesía recitada lucidamente por un alumno o alumna y un cántico a la En-

Balear HOY

DE 3 A 11'30 La hija de Juan Simón con ANGELILLO

Rob. M. Sloman JR. Hamburg

Para HAMBURGO saldrá el día 14 corriente el vapor alemán

LIPARI

admitiendo carga con conocimiento directo para todos los puertos del mundo. Informes: Baquera, Kusche & Martin S. A. Plaza Libertad, 11 (Borne) Tel. 1322--Palma.

Reparaciones de Receptores de Radio

MÁXIMA GARANTIA -- RAPIDIZ -- PRECIOS ECONÓMICOS Servicio especial de reparación a domicilio PERSONAL ESTRICAMENTE COMPETENTE

Antenas -- SAN BARTOLOME, 10 -- Entresuelo

SE ALQUILA

En el Ensanche se alquila una planta baja de 60 ptas.

SOSA CAUSTICA

Compraría cualquier partida a precio. Formentor, 51. Teléfono